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ATA N.º 4/2023 

 
 

 ----- PRESIDÊNCIA: Elísio Oliveira ---------------------------------------------------------  

 ----- 1.º/ª SECRETÁRIO/A: Jaime Pinto -----------------------------------------------------   

 ----- 2.º/ª SECRETÁRIO/A: Filomena Ferreira ----------------------------------------------  

 ----- Aos vinte e nove dias do mês de setembro de dois mil e vinte e três, no Auditório 

da Biblioteca Municipal de Mangualde, realizou-se uma sessão ordinária da Assembleia 

Municipal de Mangualde, que havia sido convocada nos termos legais e regimentais no 

passado dia vinte e um de setembro. -------------------------------------------------------------  

 ----- Sendo vinte e uma horas e dez minutos foi feita a chamada, verificando-se a 

ausência dos seguintes membros municipal: João Tiago Henriques, Rui Ferreira, José 

Carlos Ribeiro, do PS, Patrícia Isabel Diogo Almeida, do PSD/CDS, Nelson Almeida, 

Carlos Gonçalves e Alexandre Constantino, presidentes da Junta de Freguesia de 

Alcafache, União de Freguesias de Mangualde, Mesquitela e Cunha Alta, e da União 

das Freguesias de Tavares, respetivamente. --------------------------------------------------  

 ----- Justificaram as faltas os/as senhores/as: João Tiago Henriques, Rui Ferreira, José 

Carlos Ribeiro, Nelson Almeida, e Carlos Gonçalves. ----------------------------------------  

 ----- Nos termos do artigo 78º e 79º, do Decreto-Lei n.º Lei n.º 169/99, de 18 de 

setembro, na redação dada pela Lei n.º 5-A/2002, de 11 de janeiro, e demais diplomas, 

os/as senhores/as, fizeram-se substituir por: Rui Ferreira, por Ana Isabel Figueiredo de 

Amaral Loureiro, e João Tiago Henriques, por José Carlos de Almeida Ribeiro, do PS.  

 ----- Nos termos do artigo 18º, n.º 1, alínea c), do Anexo I, da Lei n.º 75/2013 de 12 de 

setembro, o presidente da Junta de Freguesia de Alcafache, e da União de Freguesias de 

Mangualde, Mesquitela e Cunha Alta, senhores Nelson Almeida e Carlos Gonçalves, 

fizeram-se substituir pelo tesoureiro, senhor Carlos Oliveira, e vogal, senhora Sandra 

Fortunato Santos, respetivamente, na presente sessão da Assembleia Municipal. --------  



 

ASSEMBLEIA MUNICIPAL 
 

 

 
 

/PO                                                                                                                                                                                                 29/9/2023      2 

  

  

 

 

Fls.           47  

 ----- Estiveram presentes os senhores/as: presidente da Câmara Municipal, Marco 

Almeida, e os vereadores/as Maria José Coelho, Rui Costa, do PS, Joaquim Patrício e 

Fernanda Monteiro, da coligação PSD/CDS. ---------------------------------------------------  

-----LEITURA, DISCUSSÃO e VOTAÇÃO DA ATA DA SESSÃO ANTERIOR: -  

 ----- Procedeu-se à votação da ata da sessão ordinária, de vinte e um de abril de 2023, 

a qual foi aprovada por unanimidade. ---------------------------------------------------------  

 ---- Nos termos do n.º 3, do artigo 34.º, do Anexo do Decreto-Lei n.º 4/2015, de 7 de 

janeiro, não participaram na aprovação da ata os membros que não estiveram presentes 

na sessão mencionada, nomeadamente: Sara Sousa, Rui Valério, Jorge Marques, Sandra 

Fortunato Santos e Carlos Oliveira. --------------------------------------------------------------  

------PERÍODO DE ANTES DA ORDEM DO DIA  ----------------------------------------  

------ANÁLISE DA CORRESPONDÊNCIA: ------------------------------------------------  

  ----- O senhor presidente da Assembleia Municipal leu a correspondência recebida, 

ficando à disposição dos membros da Assembleia. ---------------------------------------------  

------INTERVENÇÃO dos MEMBROS DA ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE 

MANGUALDE e/ou EXECUTIVO: -----------------------------------------------------------  

  ----- O senhor António Monteiro, presidente da Junta de Freguesia de Espinho, referiu 

alguns eventos ocorridos na sua freguesia, nomeadamente a visita pela segunda vez da 

senhora Ministra da Agricultura e da Alimentação, Maria do Céu Antunes. Mencionou 

ainda algumas das qualificações daquele território, para além da vertente agrícola, a 

Sogrape, o alojamento local de excelência, uma Quinta que acolhe diversos eventos, e 

futuramente o turismo energético. A implantação da Cooperativa Refloresta dará mais 

notoriedade á nossa freguesia, bem como um novo polo de apoio aos nossos agricultores 

que muito nos apraz. --------------------------------------------------------------------------------  

  ----- O deputado António Fortes fez a seguinte intervenção: “Tal como tinha sido 

prometido pela Câmara Municipal de Mangualde e Junta de Freguesia de Fornos de 

Maceira Dão, no passado dia 5 de agosto, Sábado, nas Festas de Fagilde, foi colocada 
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na casa onde nasceu o Dr. Maximiano de Aragão, ilustre Escritor, Historiador e Jurista, 

a placa alusiva ao seu nascimento. ---------------------------------------------------------------  

  ----- Como natural de Fagilde e parente dessa prestigiosa figura, aqui fica o meu Bem 

Haja. Foi uma cerimónia com muita dignidade com a presença do Presidente da Câmara 

de Mangualde, Dr. Marco Almeida, Presidente da Junta de Fornos de Maceira Dão, 

Humberto Mendes e do Vereador Dr. Rui Costa e duas importantes personalidades da 

Cidade de Viseu de certa forma ligadas ao Escritor Dr. Maximiano de Aragão. ….. -----   

  ----- Quero aqui salientar o bom gosto que o Presidente da Junta de Fornos de Maceira 

Dão teve no arranjo da Placa, muito significativa e esteticamente perfeita, mas lembrar-

lhe que falta cumprir a segunda parte da homenagem - dar o nome do Largo em frente à 

casa - Largo Dr. Maximiano de Aragão. --------------------------------------------------------  

  ----- Cá ficarei à espera!... ------------------------------------------------------------------------  

  ----- “……” ------------------------------------------------------------------------------------------  

  ----- Livro Santo António dos Cabaços ----------------------------------------------------------  

  ----- Já está pronto o Livro sobre esta tão típica Romaria Popular. Tão curiosa e original 

que não tem foguetes, nem fogo, nem dança. Mas, que faz vibrar o nosso povo de 

entusiasmo e lirismo, num misto de paganismo e de fé. Vai ser apresentado na Sede da 

Associação "Os Ciências", em S. Cosmado, muito brevemente. ------------------------------  

  ----- O meu agradecimento ao Presidente Marco Almeida e também ao Carlos 

Gonçalves, Presidente da Junta de Mangualde, Mesquitela e Cunha Baixa. E também ao 

Padre Paulo Domingues, Pároco da Freguesia de Mangualde, Cunha Baixa e 

Mesquitela. Todos eles escreveram textos para este curioso livro. “….”. ------------------   

  ----- Como disse Eça de Queiroz: - "Só um livro é capaz de fazer a imortalidade de um 

Povo"! Ainda durante este ano apresentarei os livros. - "Mangualde de Outros Tempos" 

de Alexandre Alves e "Combatentes do Ultramar" - Heróis do Concelho de Mangualde". 

Temos tido a preocupação de recordar as grandes figuras deste Concelho, que nos 

antecederam. -----------------------------------------------------------------------------------------  
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  -----  É bom recordar os nossos "Heróis"! Trazer os seus nomes ao presente. Para que 

não fiquem tão esquecidos no Túmulo, como na História! Bem Haja” ---------------------  

  ----- O deputado Fernando Monteiro, informou que a senhora Ana Lage é a líder do 

grupo do PSD/CDS, e o senhor João Ricardo Albuquerque é o líder do grupo para a 

comunicação nesta Assembleia Municipal. ------------------------------------------------------  

  ----- A senhora Sandra Fortunato, em representação da União de Freguesias de 

Mangualde, Mesquitela e Cunha Alta, interveio para propor um voto de pesar pelo 

falecimento do senhor José Cabral Fernandes, empresário mangualdense e presidente da 

Junta de Freguesia de Mangualde entre 1980 a 1982, pela dedicação com que exerceu as 

funções autárquicas em prol da nossa comunidade, e manifestar á sua família as mais 

sentidas condolências, transmitindo este voto de pesar. ---------------------------------------  

  ----- O senhor presidente da Assembleia Municipal, Elisio Oliveira, colocou este voto de 

pesar a votação, e o mesmo foi aprovado por unanimidade. ----------------------------------  

  ----- O deputado João Ricardo, da bancada da coligação PSD/CDS, parabenizou o 

executivo pela organização das Festas da Cidade e questionou o porquê de terem trocado 

novamente o local onde se realizaram os concertos, em frente á Câmara Municipal. 

Tinham também recebido queixas das pessoas que tinham os bares junto às escolas, pois 

havia pouca gente devido a estas alterações. ----------------------------------------------------  

  ----- Ainda relativamente às Festas do ano anterior, gostariam de saber como está a 

situação das pessoas que sofreram queimaduras, pelo que se consta o Seguro não queria 

assumir responsabilidades, é verdade ou não? --------------------------------------------------  

  ----- Parabenizava o senhor presidente da Junta de Freguesia de Espinho pelo evento 

realizado, pensava que os convites deveriam ser direcionados a todas as bancadas e 

vereadores da Assembleia Municipal, e questionava se os vereadores da oposição, 

Joaquim Patrício e Fernanda Monteiro, estiveram presentes. ---------------------------------  

  ----- A senhora Ana Lage apresentou a seguinte moção: “Os eleitos da Coligação "Juntos 

por Mangualde" vêm através da Assembleia Municipal apresentar a sua preocupação e 
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pedido de intervenção urgente por parte das autoridades competentes na conclusão da 

obra de requalificação da Linha de Comboios da Beira Alta, que serve o concelho de 

Mangualde. -------------------------------------------------------------------------------------------  

  ----- Como é do conhecimento geral, a linha de comboios da Beira Alta encontra-se em 

obras de requalificação, levadas a efeito pelas infraestruturas de Portugal, que 

implicaram o seu encerramento desde abril de 2022, com os consequentes prejuízos 

económicos, sociais para o nosso concelho e um forte impacto negativo na mobilidade 

das pessoas.  -----------------------------------------------------------------------------------------  

  ----- A sua reabertura estava prevista para janeiro deste ano, tendo sido adiada por 

atraso nas obras e indicada uma nova data, 12 de novembro, e segundo parece, haverá 

um novo adiamento. ---------------------------------------------------------------------------------  

  ----- Assim, tendo em conta que é no terreno que muitas vezes se toma o real 

conhecimento e pertinência das matérias levantadas pelos Autarcas e pelos Cidadãos, os 

Eleitos nesta Assembleia Municipal vêm manifestar o seu voto de protesto e 

descontentamento pelos sucessivos adiamentos da reabertura da Linha da Beira Alta, 

que tanto impacto negativo tem no nosso concelho. -------------------------------------------  

  ----- A presente moção será enviada para:  Presidente das infraestruturas de Portugal e 

Ministro da Tutela.” --------------------------------------------------------------------------------  

  ----- Pelo exposto, a Coligação questionava o executivo sobre para quando está prevista 

a construção da Central de Camionagem, pois não pode a autarquia descurar a 

importância que se reveste para o concelho, por forma a desenvolver um serviço público 

de transportes. ----------------------------------------------------------------------------------------  

  ----- O senhor presidente da Assembleia Municipal, Elisio Oliveira, colocou esta moção 

a votação, e o mesmo foi aprovado por unanimidade. -----------------------------------------  

  ---- A senhora Sara Sousa mencionou a Semana Europeia do Desporto e o atleta João 

Azevedo, na modalidade de para-karaté, que tem levado o nome de Mangualde além-

fronteiras, outro nome a salientar é o de Miguel Monteiro, que tem conquistado muitos 
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prémios em Portugal e no estrangeiro, sem esquecer a Casa do Povo de Mangualde, e o 

seu treinador João Amaral, que merecem um louvor. A Azuribike, obteve o honroso 

quinto lugar no concurso nacional de escolas de ciclismo. No automóvel, temos o Jorge 

Almeida, de Moimenta de Maceira Dão, que ganhou pela quarta vez um prémio em 

perícia. ------------------------------------------------------------------------------------------------  

  ----- Também o Agrupamento de Escolas de Mangualde recebeu a distinção Stem School 

Label Expert, sendo o stem uma metodologia deveria estender-se a todas as práticas na 

educação. Evocando ainda os cinquenta anos do 25 de Abril, e que todos os jovens 

deveriam ser mais envolvidos na comunidade, no meio onde sentem as necessidades, a 

metodologia stem deveria proporcionar aos jovens a observação do meio local, identificar 

problemas e encontrar soluções. O Centro Tecnológico, já começaram as obras, e é de 

louvar a parceria entre a Câmara Municipal e a Escola Secundária Felismina Alcântara, 

onde já foi investido cerca de 1600000,00€ (um milhão e seiscentos mil euros), também 

cofinanciado pelo Fundo Europeu de Desenvolvimento Regional. --------------------------  

  ----- A senhora Sara Sousa deixou ainda uma palavra de gratidão e de louvor a alguém 

que se dedicou às Escolas de Mangualde por mais de trinta anos, a toda a sua liderança e 

direção que encerra o seu ciclo, assim como à direção do conselho geral de educação, 

bem como felicitou a nova liderança, falamos do senhor engenheiro Agnelo Figueiredo, 

Dr.ª Cristina Matos e engenheiro Joaquim Loureiro. -------------------------------------------   

  ----- A senhora deputada Maria Cunha alertou para o mau estado da estrada de 

Abrunhosa-a-Velha/Contenças que continua sem qualquer intervenção; a estrada de 

Espinho/Água Levada continua num estado degradante, sem manutenção. Tendo estado 

recentemente um membro do governo nesta freguesia, a senhora Ministra da Agricultura 

e Alimentação, deveriam tê-la conduzido por estas vias, pois era uma oportunidade para 

ver a situação em que se encontram as vias no interior. O estado dos passeios no centro 

da cidade de Mangualde, continuam degradados desde o início deste mandato.  ----------  
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  ----- Questiona qual era o ponto de situação do projeto participativo “Street Work Out” 

que ainda não foi executado, e já vai começar o próximo. ------------------------------------  

  ----- A senhora Carla Silva, em nome da bancada do Chega, felicitou o município pela 

organização das Festas da Cidade 2023, tivemos muitos visitantes, mas tinha de fazer 

alguns reparos, as Festas coincidiram com as Festas do município vizinho de Penalva do 

Castelo, pensava que só teríamos vantagem se houvesse acordo em alterar datas. Faz falta 

um espaço onde os palcos possam estar juntos, conviver, comer. ----------------------------  

  ----- Relativamente ao Mangualde Fashion é de lamentar que não se tenha realizado, pois 

era um momento lúdico, de cultura, que promovia o comércio local. -----------------------  

  ----- Também no que se refere aos passeios no centro da cidade, estão em muito mau 

estado colocando em perigo as pessoas que ali passam, além de dar um aspeto descuidado. 

  ----- A vespa asiática é um problema muito grave e é necessário tomar mais medidas, 

pois põem em perigo a saúde pública. ------------------------------------------------------------  

 ----- O senhor José Ferreira informou que o evento da apicultura, da Refloresta, foi 

aberto ao público, não foi de cariz político. Agradeceu as palavras de apoio dirigidas à 

Refloresta, pois foi um trabalho de equipa e cooperação, pois cooperamos com todas as 

entidades do concelho, das freguesias, e do país. -----------------------------------------------  

 ----- Mangualde é uma cidade que gosta de inovar e prova disso são os “Bairros Digitais”, 

projeto em parceria da Câmara Municipal e Associação Empresarial de Mangualde 

(AEM), com um investimento de cerca de 1000000,00€ (um milhão de euros), com 

650000,00€ (seiscentos e cinquenta mil euros) a fundo perdido, financiados pelo PRR, 

que visa promover e apoiar a transição digital no comércio e serviços, com vista á 

promoção da economia local, atração de investimento, a marca Mangualde como 

excelência, a sustentabilidade económica, entre outros. Neste contexto, de referir ainda o 

projeto Smart Parking, da autarquia, com o apoio da CCDR e Portugal 2020, num 

investimento de 350000,00€ (trezentos e cinquenta mil euros) que poderá obter um apoio 

de 100% do capital. ---------------------------------------------------------------------------------  
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 ----- Mais uma vez temos de destacar a parceria entre o município e a AEM para a 

campanha “Apoie a Economia Local, Compre no Comércio Local”, e a AEM e cento e 

três operadores, do comércio local de Mangualde. No ano passado foram depositados na 

tombola, cento e três mil e quinhentos coupons, no valor de 1035000,00€ (um milhão e 

trinta e cinco mil euros) no comércio local, foram atribuídos diretamente aos premiados 

cerca de 13000,00€ (treze mil euros) de prémios, e em vouchers de Natal cerca de 

11380,00€ (onze mil, trezentos e oitenta mil euros). Este ano, a quarta edição, vai ter o 

mesmo valor em prémios, sendo esta a ação que mais dinamizou e dinamiza o comércio 

local. ---------------------------------------------------------------------------------------------------  

 ----- A segunda-secretária da mesa, Filomena Ferreira, felicitou o município e a Santa 

Casa da Misericórdia pela organização das Festas da Cidade e da Sr.ª do Castelo, pois 

tiveram programas diversificados e arrojados. --------------------------------------------------  

  ----- O senhor Raúl Matos, em nome da bancada do Chega, alertou para o facto de 

algumas áreas florestais ainda não terem sido limpas, pelo que gostariam de saber quantos 

autos foram levantados. ----------------------------------------------------------------------------  

  ----- A linha da Beira Alta, os reiterados atrasos na execução da obra, causam dano 

significativo a todas as forças vivas da região centro e beiras, causando atraso no 

desenvolvimento local, no comércio, na indústria, no turismo, e na economia do país, por 

isso deixamos o nosso voto de protesto, fundado no nosso inconformismo e na convicção 

de que o papel do Estado deve ser mais atuante, mais controlador e mais acompanhante. 

Desafiamos a Assembleia Municipal de Mangualde a votar ou a deliberar um voto de 

inconformismo, relativo ao atraso da obra, em moldes a transmitir ao Estado a nossa 

indignação, e que esperamos dele, nestas obras de grande relevância para o país, uma 

postura mais atuante, vigilante, e mais sancionatória, para os atrasos e incumprimentos.  

  ----- “Plano Local de Ação Integrada para a Económica Circular no Setor do Urbanismo 

e da Construção”, felicitava o executivo por este Plano abrangente, mas com um horizonte 

temporal demasiado longo para uma sustentabilidade urgente em todas as áreas. ---------  
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  ----- A senhora Liliana Gomes lembrou e felicitou a apresentação, na semana passada, 

dos Programa Albatts (projeto com a finalidade de desenhar um modelo de formação 

profissional para responder às necessidades do setor de baterias e mobilidade elétrica) e 

ASA (Automotive Skill Alliance) e dos seus resultados, relativos á aposta que está a ser 

feita na área do setor automóvel, e a Conferência realizada em parceria com a autarquia, 

denominada “Crescimento e Sustentabilidade em Mangualde”. ------------------------------  

  ----- Com a permissão do senhor presidente da Câmara Municipal de Mangualde, o 

senhor vereador Joaquim Patrício, informou que nem ele, nem a vereadora Fernanda 

Monteiro, foram convidados pela Associação Refloresta para estarem presentes na 

mencionada atividade em Espinho. ---------------------------------------------------------------   

  ----- O senhor presidente da Câmara Municipal, Marco Almeida, parabenizou o senhor 

presidente da Junta de Freguesia de Espinho, António Monteiro, pelos investimentos 

feitos na freguesia, e pela captação do Plano Nacional Apícola para o nosso concelho. --  

  ----- Ao senhor António Fortes, agradeceu as suas palavras, dizendo que nós trabalhamos 

em prol do concelho e por isso não poderíamos esquecer as nossas referências. ----------  

  ----- O “Plano Local de Ação Integrada para a Economia Circular no Setor do Urbanismo 

e da Construção”, é um Plano para o médio e longo prazo para poder dar resposta á 

construção mais sustentável. Esta iniciativa é promovida pela Direção Geral do Território, 

sob a tutela do Ministério do Ambiente e da Ação Climática, e esperamos poder dar mais 

respostas no futuro. Há um longo trabalho a percorrer enquanto cidadãos e comunidade, 

para podermos transformar este território num território mais sustentável. -----------------  

  ----- As Festas da Cidade, correram muito bem e não tinha problemas com as mudanças, 

alterações, pensava ainda que o espaço junto às Escolas era o melhor do concelho para 

dar resposta a determinado tipo de eventos, embora o Largo Dr. Couto esteja mais 

preparado para receber determinado número de pessoas. --------------------------------------  

  ----- Quanto ao processo em Tribunal, também questionado por o senhor João 

Albuquerque, já havia uma decisão, mas não podia usar este órgão para mencionar o que 
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se estava a passar. De referir que a decisão não onerava o município em qualquer tipo de 

responsabilidade. ------------------------------------------------------------------------------------  

  -----  ---------------------------------------------------------------------------------------------------  

  ----- Quando eram vinte e duas horas e vinte minutos o senhor João Ricardo 

Albuquerque saiu da sessão e não voltou a entrar. ---------------------------------------------  

  -----  ---------------------------------------------------------------------------------------------------  

  ----- Á deputada Ana Lage dizia que o PRR não financiava construção de centrais de 

camionagem, e partilhava da sua preocupação, o Largo do Rossio não servia para paragem 

dos autocarros. A central de camionagem será feita de acordo com as possibilidades 

financeiras do município. --------------------------------------------------------------------------  

  ----- Á deputada Sara Sousa dizia partilhar das suas palavras no que se refere às grandes 

referências em termos de desporto no nosso concelho. ----------------------------------------  

  ----- As estradas do concelho, nas GOP para 2023 não está prevista qualquer intervenção, 

no entanto sabia que estavam em mau estado. Os passeios é uma preocupação do 

executivo e tentaremos resolver o problema o mais rápido possível. ------------------------  

  ----- O parque “Street Work Out” foi uma proposta apresentada através do orçamento 

participativo jovem, já foi comunicado no Conselho Municipal de Juventude que esse 

projeto seria inserido no projeto do Parque Urbano, que irá este ano para concurso. -----  

  ----- Mangualde Fashion, temos de priorizar, decidimos dar continuidade ao programa 

“Apoie a Economia Local, Compre no Comércio Local”. -------------------------------------  

  ----- Relativamente às obras na linha da Beira Alta, também se associava ao voto de 

protesto. -----------------------------------------------------------------------------------------------  

  -----  Os eventos referidos pela deputada Liliana Gomes foram importantes numa semana 

também especial, pois foi inaugurada a primeira fase das obras da Escola Secundária 

Felismina Alcântara.  -------------------------------------------------------------------------------  
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  ----- O senhor vereador Rui Costa, com a anuência do senhor presidente da Câmara 

Municipal de Mangualde, agradeceu à Refloresta o compromisso que assumiu com os 

apicultores do concelho, da região, do distrito e do país.  -------------------------------------  

  ----- Os ninhos da vespa asiática e as faixas de gestão de combustível são dois assuntos 

particulares, mas que se complementam na sua complexidade e problemática, e nenhum 

município hoje consegue dar resposta. Mangualde, nos últimos anos fez grandes 

investimentos na aquisição de equipamentos e de recursos humanos, para conseguir 

aumentar a sua resposta na mitigação destes problemas. --------------------------------------  

  ----- Em resposta ao deputado Raúl Matos, dizia que o município de Mangualde recebeu 

três notificações de faixas de combustão não limpas, no entanto lembrava que a prioridade 

eram os bens e as pessoas. -------------------------------------------------------------------------  

  ----- Este ano foram reportados quinhentos e vinte e dois ninhos de vespa asiática, e 

eliminamos trezentos e sessenta e seis, para que isto fosse possível houve que desviar 

homens do trabalho de limpeza das faixas de gestão de combustível, pelo que é necessário 

mais recursos humanos e equipamentos. Lembrava ainda que todo este trabalho só era 

eficaz se os concelhos em redor de Mangualde fizessem o mesmo.  -------------------------  

  -----   Ponto Primeiro da Ordem do Dia “Apreciação da Informação Escrita sobre a 

atividade do município, bem como da situação financeira do mesmo” -----------------  

 ----- Não houve intervenções neste ponto da ordem do dia. ----------------------------------  

 ----- A Assembleia Municipal de Mangualde tomou conhecimento. ------------------------  

 ----- Ponto Segundo da Ordem do Dia “Informação Semestral sobre a Situação 

Económica e Financeira do Município de Mangualde 2023 – al.) d), n.º 2, do art.º 77, 

da Lei 73/2013, de 3/9 – Demonstrações Financeiras Intercalares” – Apreciação da 

Informação remetida pelo Revisor Oficial de Contas ------------------------------------------  

 ----- Não houve intervenções neste ponto da ordem do dia. ----------------------------------  

 ----- A Assembleia Municipal de Mangualde tomou conhecimento. ------------------------  
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 ----- Ponto Terceiro da Ordem do Dia “Segundas Revisão às Grandes Opções do 

Plano para o ano de 2023/Plano Plurianual de Investimentos e Revisão ao 

Orçamento para o ano de 2023” – Aprovação e Votação da proposta adotada pela 

Câmara Municipal -----------------------------------------------------------------------------------  

 ----- A deputada Maria Cunha disse que não votavam por votar, e iriam votar a favor 

neste ponto porque, houve o reforço de verbas em algumas rubricas, que consideramos 

importantes para o nosso município, tais como: a Etar de Travanca de Tavares, Etar de 

Cubos, Barragem de Fagilde, e requalificação das Piscinas Municipais, que tanto fazem 

falta.  ---------------------------------------------------------------------------------------------------  

 ----- Posto este ponto à votação, o mesmo foi aprovado por unanimidade, com vinte e 

nove votos a favor, a segunda Revisão às Grandes Opções do Plano para o ano de 

2023/Plano Plurianual de Investimentos e segunda Revisão ao Orçamento para o ano de 

2023. --------------------------------------------------------------------------------------------------  

 ----- Ponto Quarto da Ordem do Dia “Imposto Municipal sobre Imóveis (IMI) - 

Taxas a aplicar em 2024” - Aprovação e Votação da proposta adotada pela Câmara 

Municipal --------------------------------------------------------------------------------------------  

 ----- O deputado Raúl Matos disse que o IMI era um imposto sem fundamento, no entanto 

era necessário termos alguma verba para fazer face às despesas do município. Ao ler a 

proposta da Câmara Municipal de Mangualde fiquei surpreendido com a majoração de 

0,3% para os prédios urbanos degradados, pelo que colocava a questão: será que os donos 

destes imóveis têm suporte financeiro para os poder restaurar? Será que há um comprador 

para esses imóveis? Nos tempos que correm deve ser difícil, para que alguém consiga 

financiar-se através da banca. A autarquia devia apoiar na solução e não extorquir mais 

dinheiro. ---------------------------------------------------------------------------------------------  

 ----- Posto este ponto à votação, o mesmo foi aprovado por maioria, com vinte e sete 

votos a favor, e dois votos contra do Chega, as taxas de IMI de 0,8% para os prédios 

rústicos e 0,3% para os prédios urbanos, com as demais atualizações e especificações 
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decorrentes da Lei e constantes da deliberação da Câmara Municipal de Mangualde, de 

21/09/2023. -------------------------------------------------------------------------------------------  

 ----- A senhora Maria Cunha, pela coligação PSD/CDS, fez uma declaração de voto: 

“Manifestar uma vez mais a nossa preocupação relativamente à eficiência energética, 

sendo fundamental um alerta aos promotores no sentido de os sensibilizar para a redução 

que está associada á recuperação das águas negras e das águas pluviais. Quem 

eventualmente reaproveitar as águas negras e as águas pluviais beneficia de uma redução 

no IMI, sendo necessário sensibilizar todos os parceiros para este mecanismo.” ----------  

 ----- Ponto Quinto da Ordem do Dia “Derramas para o Ano de 2024” - Aprovação e 

Votação da proposta adotada pela Câmara Municipal -----------------------------------------  

 ----- O senhor Raúl Matos disse que para o equilíbrio financeiro, a taxa de derrama devia 

ser superior a 1% do lucro real, e não do lucro bruto, e aí podíamos aumentar porque 

sabíamos qual era o valor desse lucro.  -----------------------------------------------------------  

 ----- Posto este ponto à votação, o mesmo foi aprovado por maioria, com vinte e três 

votos a favor, dois votos contra, do Chega, e quatro abstenções, do PSD/CDS, o 

lançamento de derrama à taxa de 1% sobre o lucro tributável gerado em 2023, e uma taxa 

reduzida de 0,5%, para os sujeitos passivos cujo volume de negócios no ano anterior não 

ultrapasse os 150 000,00€. -------------------------------------------------------------------------  

 ----- A senhora Maria Cunha, pela coligação PSD/CDS, fez uma declaração de voto: 

“Abstinham-se tal como no ano anterior, apesar deter havido uma redução da taxa de 

derrama de 0,50/prct. para os sujeitos passivos cujo volume de negócios no ano anterior 

não ultrapassasse cento e cinquenta mil euros, nesta fase complicada a nossa sugestão 

aponta para uma redução total para os mencionados sujeitos passivos. Sugeria ainda 

que o município criasse uma zona industrial que atraísse mais empresas para 

Mangualde, pois uma Câmara Municipal que cria condições para empresas, não está a 

gastar, está a investir para colher.” --------------------------------------------------------------  
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 ----- Ponto Sexto da Ordem do Dia “Participação no IRS em 2024” – Aprovação e 

Votação da proposta adotada pela Câmara Municipal -----------------------------------------  

 ----- Não houve intervenções neste ponto da ordem do dia. ----------------------------------  

 ----- Posto este ponto à votação, o mesmo foi aprovado por maioria, com vinte e cinco 

votos a favor, e quatro abstenções, do PSD/CDS, aplicar uma participação de 4% no IRS 

dos sujeitos passivos com domicílio neste concelho, relativa aos rendimentos do ano de 

2023. --------------------------------------------------------------------------------------------------  

 ----- Ponto Sétimo da Ordem do Dia “Taxa Municipal do Direito de Passagem – 

Percentual a aplicar em 2024” – Aprovação e Votação da proposta adotada pela Câmara 

Municipal ---------------------------------------------------------------------------------------------  

 ----- Não houve intervenções neste ponto da ordem do dia. ----------------------------------  

 ----- Posto este ponto à votação, o mesmo foi aprovado por unanimidade, com vinte e 

nove votos a favor, aplicar a taxa municipal de 0,25%, em 2024. ----------------------------  

 ----- A senhora Maria Cunha, pela coligação PSD/CDS, fez uma declaração de voto: 

“Sabemos da importância da taxa municipal de direito de passagem (TMDP), contudo, 

é necessário sensibilizar e alertar estas entidades/empresas para que os "cogumelos" e 

os cabos aéreos existentes, de modo faseado, não havendo encargos para o município ou 

para os particulares, comecem a ser eliminados e devendo ser aproveitadas as condutas 

subterrâneas.” ---------------------------------------------------------------------------------------  

 ----- Ponto Oitavo da Ordem do Dia “2ªAlteração ao Mapa de Pessoal para 2023” – 

Aprovação e Votação da proposta adotada pela Câmara Municipal -------------------------  

 ----- Não houve intervenções neste ponto da ordem do dia. ----------------------------------  

 ----- Posto este ponto à votação, o mesmo foi aprovado por unanimidade, com vinte e 

nove votos a favor, a 2ª alteração ao Mapa de Pessoal da Câmara Municipal de 

Mangualde. ------------------------------------------------------------------------------------------- 

 ----- Ponto Nono da Ordem do Dia “Regulamento Municipal de Urbanização e 
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Edificação – versão final” – Aprovação e Votação da proposta adotada pela Câmara 

Municipal ---------------------------------------------------------------------------------------------  

 ----- Não houve intervenções neste ponto da ordem do dia. ----------------------------------  

 ----- Posto este ponto à votação, o mesmo foi aprovado por unanimidade, com vinte e 

nove votos a favor, aprovar a versão final do Regulamento Municipal de Urbanização e 

Edificação. --------------------------------------------------------------------------------------------  

 ----- Ponto Décimo da Ordem do Dia “Regulamento Municipal de Apoio ao 

Investimento e Criação de Emprego – versão final” – Aprovação e Votação da 

proposta adotada pela Câmara Municipal --------------------------------------------------------  

 ----- Não houve intervenções neste ponto da ordem do dia. ----------------------------------  

 ----- Posto este ponto à votação, o mesmo foi aprovado por unanimidade, com vinte e 

nove votos a favor, aprovar a versão final do Regulamento Municipal de Apoio ao 

Investimento e Criação de Emprego. -------------------------------------------------------------  

 ----- Ponto Décimo-Primeiro da Ordem do Dia “Regulamento Municipal sobre o 

Acesso, Exercício e Fiscalização de Atividades Diversas – versão final” – Aprovação 

e Votação da proposta adotada pela Câmara Municipal ---------------------------------------  

 ----- Não houve intervenções neste ponto da ordem do dia. ----------------------------------  

 ----- Posto este ponto à votação, o mesmo foi aprovado por unanimidade, com vinte e 

nove votos a favor, aprovar a versão final do Regulamento Municipal sobre o Acesso, 

Exercício e Fiscalização de Atividades Diversas -----------------------------------------------  

 ----- Ponto Décimo-Segundo da Ordem do Dia “Adenda ao Contrato 

Interadministrativo de Delegação de Competências e Protocolo de Colaboração 

2023 com a União de Freguesias de Tavares” – Aprovação e Votação da autorização 

à Câmara Municipal ------------------------------------------------------------------------------  

 ----- Não houve intervenções neste ponto da ordem do dia. ----------------------------------  

 ----- Posto este ponto à votação, o mesmo foi aprovado por unanimidade, com vinte e 

nove votos a favor, dar autorização à Câmara Municipal de Mangualde para a celebração 
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da adenda ao contrato interadministrativo de delegação de competências e protocolo de 

colaboração de 2023, celebrado com a União de Freguesias de Tavares, no valor de 27 

498,58€, para execução de emissário de esgoto e trincheiras drenantes na Quinta da Cerca, 

em Guimarães de Tavares. -------------------------------------------------------------------------  

 ----- Ponto Décimo-Terceiro da Ordem do Dia “Listagem de Compromissos 

Plurianuais assumidos pela Câmara Municipal de Mangualde, no período de 14 de 

junho de 2023 a 19 de setembro de 2023, ao abrigo da autorização prévia concedida 

pela Assembleia Municipal de Mangualde, de 27 de dezembro de 2022, nos termos 

do art.º 6º, n.º 1, al. c), da Lei n.º 8/2012, de 21/2” – Conhecimento ----------------------  

 ----- Não houve intervenções neste ponto da ordem do dia. ----------------------------------  

 ----- A Assembleia Municipal de Mangualde tomou conhecimento. ------------------------  

 ----- PERÍODO DE INTERVENÇÃO DO PÚBLICO  ------------------------------------  

 ----- Interveio o senhor Diogo Filipe Fernandes Silva, de Mangualde, para aludir sobre 

o orçamento participativo jovem de 2023, mais precisamente sobre a sua proposta 

“Paddle em Mangualde”, única proposta apresentada. Esta proposta consistia na 

construção de um campo de paddle de forma a dar resposta á procura cada vez mais 

elevada por esta modalidade no nosso concelho. Foi-me solicitado, via email, o envio de 

orçamento detalhado com mapa de quantidades, e mapa de trabalhos para a construção 

do campo, e com evidencias de financiamento das empresas referidas na proposta com as 

quais já se tinham iniciado conversações. Como é evidente, numa fase tão precoce de um 

projeto, cuja realização ainda se encontrava incerta, as evidencias de financiamento eram 

quase impossíveis de obter, os restantes dados foram enviados como o solicitado. Foi 

ainda solicitado por nós a marcação de uma reunião com o executivo camarário, mas para 

nossa surpresa recebemos a comunicação, em vinte e nove de maio, após o términus do 

prazo para a analise técnica das propostas, que seria em quinze de maio, em cima do 

términus do prazo do período de reclamação, que seria a trinta de maio, a informar-nos 

que a nossa proposta tinha sido chumbada pelos serviços técnicos, mencionando entre 
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outros motivos, o valor orçamentado ser superior ao valor a destinar para o orçamento 

jovem. -------------------------------------------------------------------------------------------------  

 ----- Pelo exposto, questionava sobre o que vai ser feito ao valor destinado ao orçamento 

participativo jovem de 2023? ----------------------------------------------------------------------  

 ----- Tomou a palavra o senhor Rodrigo Mendes Cabral, de Mangualde, para se expressar 

sobre “Passar das Palavras á Ação na Educação”, em nome da Juventude Social 

Democrata de Mangualde, dizendo que a nova comissão política tomou posse no dia um 

de setembro, pelo que vinha através deste meio apresentar-se a toda a comunidade. -----  

 ----- No passado dia onze de setembro a JSD de Mangualde esteve presente numa reunião 

com a Câmara Municipal de Mangualde e outras entidades, com o intuito de discutir a 

Carta Educativa e o Plano Estratégico Educativo do Município de Mangualde, de forma 

a dar resposta a todos os jovens mangualdenses, reforçando a mensagem de que eram a 

única juventude partidária, associação juvenil do concelho presente, apresentando um 

conjunto de propostas que necessitam de resposta urgente por parte do executivo 

camarário. Sendo um dos objetivos da Carta e do Plano Educativo, a requalificação dos 

equipamentos, assim como a promoção da qualidade e do sucesso educativo e formativo 

nas escolas do concelho, a JSD Mangualde vem propor, uma vez mais, o alargamento de 

funcionamento da Biblioteca Municipal de Mangualde durante a semana até às oito horas 

da noite, e no sábado até às dezasseis horas, nos meses de dezembro a fevereiro, dando 

resposta á época de exames, do primeiro semestre do ensino superior, e de maio a julho, 

para os exames nacionais e época de exames do segundo semestre, de forma a responder 

á elevada procura que a mesma tem nas épocas de exames dos diversos  ciclos de estudo. 

 ----- Foi-nos dada a informação que o executivo camarário iria tentar dar uma resposta a 

esta problemática, pelo que a JSD Mangualde questiona que foram feitos esforços nesse 

sentido, uma vez que a época de exames se aproxima e os jovens mangualdenses precisam 

de resposta, e de uma oferta concreta para a procura existente. Além disso, propusemos a 

abertura de um espaço com horário alargado, durante os períodos já referidos, após o 



 

ASSEMBLEIA MUNICIPAL 
 

 

 
 

/PO                                                                                                                                                                                                 29/9/2023      18 

  

  

 

 

Fls.           47  

fecho da Biblioteca Municipal, consistindo a mesma numa sala de estudo aberta em 

horário noturno, onde os jovens se iriam inscrever, com sistema de videovigilância para 

controlar o espaço disponibilizado. ---------------------------------------------------------------  

 ----- O senhor presidente da Câmara Municipal, Marco Almeida, respondeu ao senhor 

Diogo Silva, dizendo que o projeto tinha de cumprir o Regulamento, caso contrário não 

poderia ser realizado. Quanto á verba destinada ao orçamento participativo, a mesma 

pertence ao município e por isso fica no município. -------------------------------------------  

 ----- Ao senhor Rodrigo Cabral informou que já houve conversas com os serviços da 

Biblioteca Municipal para abrirmos novamente aos sábados, embora se tenha constatado 

que anteriormente, quando a Biblioteca esteve aberta em horários alargados, durante a 

semana, não funcionou muito bem, e por isso é uma situação que temos de avaliar. ------  

 ----- Não havendo mais nada a tratar, o senhor presidente da Assembleia Municipal 

propôs que a presente ata fosse imediatamente aprovada sob a forma de simples minuta, 

para produção de efeitos imediatos e eficácia externa. Esta proposta foi aceite e a minuta 

da ata foi aprovada, por unanimidade e assinada pelos membros da Mesa. ----------------   

 ----- Em seguida, quando eram vinte e três horas e quinze minutos do dia vinte e nove de 

setembro, o senhor presidente da Assembleia Municipal deu por terminados os trabalhos 

desta sessão, encerrando-a. ------------------------------------------------------------------ ------ 

----- Para constar, lavrou-se a presente ata, que vai ser assinada pelos membros da Mesa. 

  

O Presidente, 
 

______________________________ 
 
 

O/A 1º/ª. Secretário/a, 
 

______________________________ 
 

 

 

O/A 2º/ª. Secretário/a, 
 

________________________ 


